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Состоялась рабочая встре-
ча заместителя министра 
регионального развития РФ 
Владимира Токарева с Гла-
вой Ингушетии Юнус-Беком 
Евкуровым и председателем 
правительства Мусой Чилие-
вым.

Встретив федерально-
го чиновника, первые лица 
республики в сопровожде-
нии вице-премьера Мухар-
бека Мизиева, министра 
строительства Руслана 
Булгучева и руководителя 
«Дирекции ФЦП «Социально-
экономическое развитие РИ 
на 2010-2016 гг» Исы Арча-
кова отправились по объек-
там строительства в рамках 
данной программы. Влади-
мир Токарев обозначил цель 
своего приезда, которая, 
главным образом связана с 
реализацией проекта в 2012 
году и последующим финан-
сированием указанного пе-
риода.

В ходе инспекционной по-
ездки, помимо финансиро-
вания, освоения бюджетных 
средств и хода реализации 
программных мероприятий, 
способствующих социально-
экономическому развитию 
региона, поднимались вопро-
сы развития строительной 
отрасли, реформирования 
ЖКХ, реализации инвестици-
онных проектов в республи-

ке, а также развития инфра-
структуры.

Отправным пунктом по-
ездки делегатов стала 
строительная площадка ко-
тельной на 12 МВт в первом 
микрорайоне г. Магаса. Ввод 
в эксплуатацию этого объ-
екта, который планируется в 
декабре текущего года, обе-
спечит отопление комплекса 
правительственных зданий 
и стоматологической поли-

клинику на 200 посещений в 
смену, которая, кстати, тоже 
входит в целевую програм-
му.

В числе социальных и про-
мышленных объектов, кото-
рые посетила делегация - 58 
коттеджей в г. Малгобеке, 

строительство мясомолоч-
ного комплекса на 800 голов 
в Малгобекском районе, он-
кологический диспансер в 
с.п. Плиево и строительство 

технического колледжа в с.п. 
Насыр-Кортском.

По заверениям подряд-
чика, проблем с финанси-
рованием у организации не 
возникают, и мастерские бу-
дут сданы в эксплуатацию в 
срок. Напомним, ранее этот 

объект посетил и сам глава 
минрегиона Виктор Басар-
гин. Тогда учебный корпус 
образовательного учрежде-
ния был сдан досрочно.

По словам заместителя 
министра регионального раз-
вития РФ, финансирование 
объекта ожидается в октя-
бре. В этом же месяце плани-
руется сдача в эксплуатацию 
станции скорой медицинской 
помощи на 30 тыс. вызовов в 
год, которая находится в На-
зрани. 

По итогам состоявшейся 
поездки Владимир Токарев 
остался доволен реализаци-
ей ФЦП в республике и осво-
ением бюджетных средств, 
отметив, что строительство 
ряда объектов идет с опере-
жением. 

В заключение Токарев вы-
разил готовность оказать 
содействие Республике 
Ингушетия по всему спек-
тру вопросов, касающихся 
компетенции министерства 
регионального развития Рос-
сийской Федерации.

Соб инф.

«Общение», «обмен опы-
том», «масса ярких впечат-
лений» - три определения 
любого молодежного фо-
рума, однако есть и ис-
ключения. «Таргим 2011» 
стал успешным проектом, 
утолившим информаци-
онный голод целого ряда 
регионов, стран ближне-
го и дальнего зарубежья. 
Лучшие представители 
молодого поколения: пар-
ламентарии, председатели 
комиссий и ассоциаций, 
главы общественных ор-
ганизаций, студенческих 
объединений, молодые 
ученые, авторы социаль-
ных проектов, предпри-
ниматели, студенты за не-
сколько дней разрушили 
стереотипы «грозного» Се-
верного Кавказа. 

«Я буду настаивать на при-
нятии программы приезда 
социально активных ребят 
Ингушетии в столицу нашей 
Родины, нам есть чему друг 
у друга поучиться. Самобыт-
ность, благодаря которой вы 
умудрились сохранить куль-
туру и вековые традиции, не-
обходимо впитывать, а это 
возможно только при тесном 
и регулярном общении», - от-
метила руководитель моло-
дежного совета Восточного 
округа Москвы на встрече 
участников Международно-
го форума «Таргим-2011» с 
председателем правитель-
ства Мусой Чилиевым. 

Присутствие на форуме 
первых лиц региона само по 
себе является показателем 
трепетного отношения в Ин-
гушетии к молодежным ини-
циативам. Благодаря чему 
молодые люди не только 
услышали слова поддержки, 
но и получат в дальнейшем 
возможность реализовывать 
свои идеи. Приезд премьер-
министра в вечерний Джей-
рах стал сюрпризом для 
делегатов и гостей форума. 
Надо отметить, что Муса Чи-
лиев вместе с Главой регио-
на Юнус-Беком Евкуровым 
присутствовали на торже-
ственном открытие форума.

Неформальная встреча в 
уютной аудитории мгновенно 
расположила к откровенной 
беседе.

«Вы очень легкие на подъ-
ем, в силу возраста, энтузи-
азма вам просто предписана 
мобильность, с помощью ко-
торой вы уверенно можете 
управлять будущим, творить 
настоящее», - сказал в нача-
ле встречи премьер.

Муса Чилиев отметил эмо-
циональную спаянность со-
бравшихся, об этом красно-
речиво говорило стремление 
и решительность форумчан 
высказать свою позицию. 

«Мы едины целью дружбы, 
единства, мы близки по духу, 
а потому нам есть, что ска-
зать друг другу», - заметил 

представитель из Чеченской 
Республики, подкрепляя ска-
занное перечнем совместно 
проработанных с Ингуше-
тией проектов. Делегат из 
Смоленска в свою очередь 
выступила с инициативой 
презентации регионов или 
стран-участниц на после-
дующих международных фо-
румах, - «…так мы получим 

наглядную информацию о 
коллегах. Здесь же едино-
душно было поддержано 

предложение делегата из 
Дагестана о приглашении 
на «Таргим-2012» духовных 
лидеров разных конфессий, 
что поспособствует открыто-
му диалогу на актуальные на 
сегодняшний день вопросы и 
проблем молодежи. 

Председатель правитель-
ства РИ отметил, что свет-

ская страна должна и будет 
заниматься вопросами ду-
ховности, и подобная озву-
ченная инициатива очень 
ценна. Словакия «пролобби-
ровала» обмен студентами, 
чем вызвала одобрение у 
председателя правитель-
ства. Северная же Осетия 
и вовсе решила перенять 
эстафету дружбы, пригласив 
всех собравшихся и лично 
Мусу Чилиева к себе на пла-
нируемый в республике мо-
лодежный форум. 

Предложения, идеи и сове-
ты с завидным постоянством 
сопровождались в тот вечер 
впечатлением от увиден-
ного в горах. Экскурсия по 
музею под открытым небом  
- Джейрахско-Ассинскому 
заповеднику - дала ребятам 
мощный импульс для даль-
нейшего креатива.

Общение с премьером за-
вершила приятная импрови-
зированная церемония вру-
чения памятных сувениров 
«принимающей стороне» и 
традиционные фотографии 
на долгую и прочную память.
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В Ингушетии завершил 
свою работу Междуна-
родный молодежный фо-
рум «Таргим-2011». Бо-
лее 390 делегатов из всех 
регионов нашей страны, 
ближнего и дальнего за-
рубежья приняли участие 
в его работе. Умение быть 
гостеприимными хозяе-
вами и добрыми друзья-
ми всем гостям форума, 
причем неформально, а 
искренне, наша молодежь 
проявила с избытком, по-
казав свою политическую 
зрелость, толерантность и 
стремление к межкультур-
ному диалогу.   Я был на 
открытии форума и скажу, 
что ингушская молодежь  
показала самые лучшие 
качества нашего народа и 
достойно представила Ин-
гушетию. 

Мы встретились с началь-
ником отдела социально-
экономических и досуговых 
программ комитета моло-
дежи РИ Магомедом Бар-
кинхоевым и поговорили 
об итогах работы  форума 
«Таргим-2011»

- От нашей молодежи в 
форуме приняли участие са-
мые продвинутые молодые 
люди. Многие из нашей де-
легации принимали участие 
в работе таких молодежных 

форумов как «Селигер», 
«Машук» и у них уже имел-
ся опыт общения со своими 
сверстниками.  Но подавля-
ющее большинство, конеч-
но же, впервые принимало 
участие в работе форума, 
и  мы провели необходимую 
предварительную работу 
обозначив главные вопросы.  
Всё у нас получилось, но мы 

пока  еще не осознали всю 
значимость прошедшего в 
Ингушетии форума.  В даль-
нейшем мы будем ощущать 
все, что дал нам этот форум 
в плане совершенствования 
межкультурных отношений, 
дружбы, толерантности, и 
всё это поможет нам лучше 

подготовиться к следующе-
му форуму.  

Конечно, для нас главнее 
всего было создание поло-
жительного имиджа респу-
блики в молодежной среде. 
У нас есть много природных 
и рукотворных памятников, 
есть, что показать приезжим 
и чем гордиться, но вся эта 

красота пока скрыта от лю-
дей, и мало кто кроме нас 
знает о нашей природе и 
средневековой архитектуре. 
Всё что я перечислил – это 
наш базовый фундамент,  
на котором строилась ин-
гушская культура, а мы на-
следники этой культуры. 
Это понимание придает нам 
еще больше положительных 
эмоций, и мы еще раз вме-
сте с нашими гостями вос-
торгались древними башня-
ми, водопадами и природой 
горной Ингушетии.  Сюда же 
надо прибавить развитие ту-
ристического направления 
и туристического кластера. 
Всё это в обозримом буду-
щем  резко и в положитель-
ную сторону изменит имидж 
Ингушетии.  В работе секции 
форума, посвященной раз-
витию молодежного туриз-
ма  этот вопрос был изучен 
детально,  чтобы иметь ре-
альное представление о 
возможностях для активного 
отдыха  и горного туризма. 

Отмечу, что уже в ходе 
работы форума появились 
реальные ростки новых от-
ношений между молодежью 
Ингушетии и других регио-
нов и стран. Так, предста-
вители молодежи Словакии 
подняли вопрос об обмене 

молодежными делегациями 
и более тесном сотрудни-
честве, а ранее об этом го-
ворили финские и шведские 
делегаты форума.  Наши 
гости, увидев красоты гор-
ной Ингушетии, спрашивали 
нас, как им приехать просто 
так, чтобы отдохнуть.  Ко-
нечно, мы не обольщаемся, 
и предстоит еще немало 
поработать по всем направ-
лениям, но такие моменты, 
когда люди хотят приехать 
к нам еще раз, говорят, что 
надо делать наш край еще 
привлекательнее и краше, 
что надо созидать. Это, я 
считаю, для нас главный 
урок форума.   Надо разви-
вать туристические маршру-
ты, возрождать наши нацио-
нальные ремесла. Всё это 
нужно, чтобы приезжающие 
к нам люди увидели нашу 
идентичность и оценили её.  
Это постоянная работа, в 
которой нет мелочей, и не 
место стяжательству и кор-
рупции, об этом тоже надо 
сказать. Мы благодарны 
всем нашим волонтерам, 
руководству Ингушетии за 
поддержку и помощь в про-
ведении Международного 
форума молодежи.

М.ХАНИЕВ

Таргим - 2011

Тет-а-тет с председателем 
правительства Ингушетии

Политическая зрелость ингушской молодежи

Об этом глава государства заявил на съезде Всерос-
сийской политической партии «Единая Россия». Сам 
Дмитрий Медведев, по предложению лидера «единоро-
сов» Владимира Путина, возглавит список партии на вы-
борах в Государственную Думу VI созыва. 

Владимир Путин, председатель правительства, лидер 
партии «Единая Россия» отметил: «Многие однопартийцы 
предложили возглавить список «Единой России» мне. Я бла-
годарен за это доверие. По сложившейся традиции, список 
должен возглавить действующий глава государства - прези-
дент РФ Дмитрий Анатольевич Медведев. Считаю, что это 
поднимет авторитет партии и обеспечит поддержку населе-
ния России на будущих выборах» 

В свою очередь президент России Дмитрий Медведев, го-
воря о роли партии, заявил, что «Единая Россия» много лет 
выступает в роли национального лидера». По его словам, 
партия провела всенародные праймериз. Уникальный случай 
в российской политике. Важный признак зрелости и открыто-
сти партии. 

«Мне предложили возглавит список «Единой России» на 
предстоящих выборах. Это, безусловно, ответственное и 
очень серьезное предложение. Я принимаю его. Предлагаю 
партии поддержать кандидатуру Владимира Владимировича 
Путина на будущих президентских выборах. Выбор - за наро-
дом России», - подчеркнул президент Дмитрий Медведев. 

Дмитрий Медведев предложил 
кандидатуру Владимира Путина 

на должность президента России

Реализация ФЦП 
на контроле 

федеральных 
чиновников

Глава Ингушетии: «Это очень важно, когда есть 
определенность в политической системе»

«На партийном съезде «Единой России» состоялась развязка главной политической интриги: кто из союза «Путин-
Медведев» будет баллотироваться в президенты страны? Тандем «Путин-Медведев» консолидирован и решительно на-
целен на продолжение принятого ими курса модернизации экономики и социальной жизни в России», - заявил журналистам 
Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров.  Он отметил: «Для нашего региона очень важно сохранение этого союза. Благодаря при-
нятой двумя лидерами концепции политического и социально-экономического развития Северокавказских субъектов, у нас 
появились очень хорошие перспективы. Благодаря федеральной поддержке, мы можем сегодня эффективно решать такие 
многолетние проблемы, как безработица, низкий уровень жизни, развивать инфраструктуру республики, строить столицу и 
многое другое». 

«Оба лидера остаются у руля, а это означает стабильность и движение вперед. Взятый курс на сильную мировую державу 
остается неизменным, а это очень важно, когда есть определенность в политической системе», - сказал Глава Ингушетии. 

Пресс-служба Главы РИ

14-го сентября Председа-
тель Правительства Россий-
ской Федерации В.В.Путин 
провёл встречу с участника-
ми предварительного народ-
ного голосования, по итогам 
которого "Единая Россия" 
намерена сформировать 
список кандидатов для уча-
стия в декабрьских выборах 
в Госдуму.

 Во встрече приняли уча-
стие как представители 
Партии, так и их союзники 
по Общероссийскому на-
родному фронту, которым 
была  предоставлена квота 
в партийном избирательном 
списке. Благодаря активному 
участию членов Общерос-
сийского народного фронта в 
праймериз, списки Партии на 
выборах будут минимум на 
20 процентов сформирова-
ны из представителей обще-
ственных организаций.

Все 4700 участников прай-
мериз входят в новый этап 
деятельности: они будут ак-
тивно общаться с избирате-
лями, узнавать о конкретных 
проблемах, и находить и ре-
ализовывать их решения .

«Я активно поддерживал 
форму предварительного го-
лосования. Оно прошло, на 

мой взгляд, очень хорошо. В 
этой работе приняло участие 
большое количество людей 
разных возрастов, профес-
сий, часть из них представле-
ны в этой аудиторией. У вас 
могут быть разные взгляды 
по решению проблем, но все 
мы объединены общей иде-
ей, что эти проблемы нужно 
решать, нужно двигать стра-
ну вперед. В праймериз при-
няло участие 37 процентов 
кандидатов от «Единой Рос-
сии», остальные – это пред-
ставители общественных 
организаций, пришедших 
через ОНФ и пять процен-
тов – граждане, которые вы-
двинули свои кандидатуры 
самостоятельно», - заявил 
Путин.

Он подчеркнул, что теперь 
перед всеми участниками 
праймериз – вне зависимо-
сти от того, стали они по-
бедителями или нет – стоит 
новая задача.

 «Я очень рассчитываю 
что все 4700 тыс участников 
праймериз будут работать и 
на следующем этапе, кото-
рый связан непосредствен-
но с выборами в Государ-
ственную Думу. Это работа 
с гражданами напрямую, с 

избирателями. Тут я не ска-
жу ничего нового: чтобы эф-
фективно решать проблемы 
граждан, нужно их знать и 
точно, ясно понимать, что 
люди ждут именно решения 
их проблем, а не каких-то 
виртуальных. А чтобы рабо-
тать таким образом, нужно 
с людьми общаться. И эта 
часть предвыборной работы 
очень важна даже не для из-
брания в Госдуму, а именно 
для выявления проблем и 
определения способов их ре-
шения», - отметил премьер. 
Также Он добавил,  Что про-
блем хватит на каждого про-
фессионала в своей отрасли: 
и в здравоохранении, и в об-
разовании, и в «пресловутом 
ЖКХ», в сфере оборонной 
безопасности, на транспорте 
и так далее. 

По теме тарифов Путин 
отметил, что правительство 
уже решило применить но-
вую схему индексации: не с 
1 января, а с 1 июля, когда 
и энергии на освещение и 
обогрев помещений тратит-
ся меньше. И если раньше 
коммунальные службы поль-
зовались зимним периодом, 
взвинчивая свои тарифы 
вслед за повышениями цен 

на газ, услуги РЖД, то сейчас 
холодами они отговориться 
не смогут, и установленная 
планка в пределах инфляции 
(а на 2011 год она ожидается 
не больше чем 7 процентов) 
будет для них пределом. Два 
исключения: повышение на 
газ составит 15 процентов, 
а индексация цен на тарифы 
РЖД также пройдет 1 января 
в связи с необходимостью 
сохранить безопасность.

«Все победители прай-
мериз будут востребованы, 
даже если не попадут в Гос-
думу. "Наверное, не все, кто 
прошел праймериз, будут 
депутатами, но нужно бу-
дет позаботиться о том - и я 
буду говорить с коллегами из 
"Единой России" и руководи-
телями регионов – чтобы эти 
люди были востребованы. И 
чтобы создать эффективную 
систему контроля за тем, 
как исполняются решения, 
как работают федеральные, 
муниципальные органы вла-
сти», - добавил премьер и 
пожелал успехов всем участ-
никам встречи. 

Пресс-служба ИРО ВПП 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

 Встреча с победителями праймериз  
Путин: Перед ОНФ стоит новая задача - решать проблемы людей.
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ЗА СТИХИ 
И ЗА ХЛЕБ НА СТОЛЕ…

26 сентября 2011 года исполнилось бы шестьдесят шесть лет со дня 
рождения замечательного ингушского поэта и писателя, старейшего жур-
налиста газеты «Сердало» Азмат-Гирея Шовхаловича Угурчиева. Он ушел 
из жизни недавно, 7 мая 2011 года. Трудно свыкнуться с этим. Осталось его 
прекрасное поэтическое наследие, близкое душе и сердцу каждого из нас

Слово Азмат-Гирея Угурчие-
ва в ингушской поэзии  – это 
слово современника и клас-
сика, человека, чье творче-
ство любимо и востребовано 
людьми. 

Мир поэзии он открыл 
для себя  еще в юные годы 
и с тех пор  его лира, дей-
ствительно,  посвящена не 
только народу своему, но 
и всему человечеству.  На-
верное, есть в том особый 
знак и смысл, что начинал 
он свой путь во взрослую 
жизнь, став учителем в 1964 
году. Двумя годами раньше 
на родном языке опубли-
кованы его первые стихи в 
газете «Путь Ленина» в г. 
Назрани. Первое признание 
и похвала, поддержка, воо-
душевление и ликование от  
дела, осуществленного сво-
им трудом, умом,  талантом 
- конечно, это невозможно 
забыть. С тех самых пор он 
работал со словом, словно 
ювелир с алмазом, словно 
ученый с загадочным явле-
нием, совершенствуя свое 
мастерство человека, пишу-
щего, сообщающего людям о красоте настоящей жизни. Большим подарком для читателя 
стали за прошедшие годы несколько сборников его избранных произведений. Образы и 
мысли, открываемые в них, остаются в памяти человека, слетают с уст, превращаясь в 
песню. Главный смысл его работы, творчества, подвижничества выражен в строках одного 
известного стихотворения:

Вырос я в селе ингушском
И ингуш по сути я

При этом, как и должно быть у Поэта с большой  буквы, он в произведениях своих, равно 
как и в обычной жизни, всегда отличается открытостью взглядов, стремлением с особым 
уважением познавать мир другой культуры, поделиться восприятием красоты с представи-
телями других народов.

 На стихи Азмат-Гирея Угурчиева сложено множество песен, которые с большим удоволь-
ствием исполняют популярные в Ингушетии и за ее пределами певцы и артисты. Его стихи 
в памяти многих выпускников ингушских школ, они звучат на праздниках, торжественных 
мероприятиях и творческих вечерах, благодаря многочисленным переводам известны ши-
рокому кругу читателей как в республиках Северного Кавказа, так и во всей России.

Члену Союза писателей СССР и России, в 2000 году ему присвоено звание «Заслужен-
ный работник культуры Республики Ингушетия»,  многолетний и добросовестный  труд на 
благо республики отмечен орденом «За заслуги».

Наиболее важное звание для него было  в неформальном, искреннем признании его 
творческого таланта в родной Ингушетии. Любители народной словесности, работники би-
блиотек, коллеги по поэтическому перу, школьники и студенты, представители творческой 
интеллигенции республики, Северного Кавказа, многих регионов России – всеми ими вос-
требовано его литературное наследие.

В «Сердало» он работал с 1979 года. За эти годы здесь сменилось много людей, у каж-
дого был свой характер, настроение, требования, но никогда не было того, чтобы Азмат-
Гирей оказался в центре какого-нибудь происшествия, недоразумения, конфликта. Он был 
удивительно уравновешенным, спокойным, добрым по своему характеру человеком. Сдер-
жанность и терпимость к чужому мнению, собственное мнение и доброжелательность к лю-
дям, гражданское мужество,  – это отличало нашего Азмат-Гирея Шовхаловича от многих 
людей. 

Любовь к родной речи, поэзии, нетленным образам ингушского языка, всегда давали ему 
силы писать замечательные стихи.  Отличали его полное отсутствие снобизма, высокоме-
рия, попыток читать мораль и рассуждать о других людях – он знал цену и силу слова.

В стихах Азмат-Гирея Угурчиев просто пишет о себе:

Я не люблю разговоров пустых,
Осуждений и сплетен ничтожных.
Под гребенку одну не стригу:
Всем похожими быть невозможно.
Неразумного выправит жизнь,
Опыт личный с годами приходит.
Русел много, но каждый ручей
На земле свое место находит.

Или, казалось бы, такое привычное и ясное правило, о котором мы так часто забываем: 

Грубым словом добро не растят,
На хорошее – щедрыми будьте,
Знайте цену поступкам благим
И «спасибо!» сказать не забудьте:
За совет и за хлеб на столе,
За стихи, за людское участье,
Что на трудном житейском пути
Пережить помогает несчастье.

Он был и остался  в памяти  человеком, чей образ  и дела всегда рождают самые добрые 
и теплые воспоминания. 

Дала гешт долда цунна. Дала къахетам болба цох.
Пусть его  умение, трудолюбие, и ответственность в кропотливой и тщательной работе со 

Словом станут примером для младшего поколения. Поэтическое, литературное богатство, 
которое онам оставил, многие годы, десятилетия, века будет обогащать нашу жизнь, род-
ную речь, духовные  силы народа. 

Я. СУЛТЫГОВ

Сулам-Бек АУШЕВ

Даим яхийла поэта цIи
Угурчнаькъан  Азмат-Гирена хетаю

Наха вовзаш - везаш вар из,
Г1алг1ашта юкъе вахаш вар.
Далла сужне ухаш вар из.
Ц1и йола поэт, йоазонхо!
Экажкъонгий – Юртара вар из,
- Угурчнаькъан Азамат!

Наьха тешал техьа долаш,
Говза поэт лелаш вар.
Вар г1орваьнна г1алг1ай поэт,
Дег1аца эздел долаш вар.

Хестаяьй Цо вай Г1алг1айче.
Иллеш наьна меттаца доахаш,
Дукхаезаш вар Г1алг1айче,
Денна пайдан мулаш доахаш.

Шаьра бувцаш вар Наьна мотт,
Дуккхабараш цунах хьогар.
Яхь йолаш вар эздий Г1алг1а,
Даькъала хилда Цун керара Дог!!!

Из вар кура-сонта воацаш,
Аз-со яхаш хиннавац.

Ший дега т1а хьаг1 ва йоацаш,
Вар дегаг1а мукх а йоацаш,

Ма дусалда вай из воацаш,
Мегаргдац вай поэт воацаш!
Кхы т1ехь говзанча шоллаг1 вацар,
Лора йора Цо къаман яхь!

Лорадора Цо къаман сий.
Хьаькъал дар Цун, яр Цун яхь,
Даим лоарх1ар Цо къонахий.
Халкъех лоарх1ар Вай вежарий.

- Даькъал хиларг из ма вий!
Даькъал вувц вай,
- Ваьча денца Угурчнаькъан Азамат,
Укх сийрдача, хозча дийнахь,
Цунна оал вай дика Илли!!!

Даькъал хилда, Даькъал хилда,
Поэт ваь сентябра Ди.
Г1алг1ай дегашка даим яхийла,
Азамат хьа еза ц1и!

Библиотека, являясь одним  
из древнейших культурных 
институтов, во все времена 
выступает сокровищницей и 
хранительницей накоплен-
ных в документах фонда зна-
ний, приумножая культурное 
наследие народа.

Руководство республики, 
правительство, понимая важ-
ное назначение библиотеки, 
ее задач, приняло решение 
о строительстве нового, от-
вечающего современным 
требованиям, здания для 
Национальной  библиоте-
ки Республики Ингушетия в  
г. Магасе.

 Председатель прави-
тельства РИ М.М.Чилиев на 
праздновании общероссий-
ского Дня библиотек 27 мая 
2011 г. еще раз подтвердил 
данное решение к всеобщей 
радости ингушского библио-
течного сообщества, с нетер-
пением ожидающего этого 
события. И их можно понять, 
так как Национальная би-
блиотека работает с самого 
начала своей деятельности 
в весьма стесненных усло-
виях. Это, в первую очередь, 
и нехватка площади, до-
статочной для обслужива-
ния  читателей и создания 
необходимых для работы с 
информацией услуг. До сих 
пор библиотека комплекту-
ется литературой в одном 
экземпляре ввиду недоста-
точности площади для раз-
мещения фондов. По той же 
причине библиотека не име-
ет возможности открыть от-
раслевые фонды, достаточ-
ные для полноценной работы 
абонемента, компьютерные 
залы для читателей и многое 
другое, что необходимо для 
более эффективной работы 
библиотеки.

Строительство нового зда-
ния Национальной библио-
теки значительно расширит 
границы разносторонней 
деятельности библиотеки и 
откроет  ей новые возмож-
ности.

Сегодня к  задачам  совре-
менной библиотеки, помимо 
традиционной  просветитель-
ской деятельности, сохране-
ния и приумножения культур-
ного наследия, добавляются 
функции информационных 
центров, предоставляющих 
доступ к национальным ин-

формационным базам.
 Национальная библиотека 

Республики Ингушетия, ори-
ентируясь на эти и другие 
направления своей деятель-
ности,  находится в поиске 
все  новых и новых форм, 
призванных удовлетворить 
растущие  информационные 
потребности самого разноо-
бразного круга читателей. 

Как эта работа поставлена 
в стенах этого культурного 
учреждения республики, на 
что нацелены сотрудники 
библиотеки, рассказывает  
Марет Мочкиевна Плиева, 
заведующая     информаци-
онно-библиографическим   
отделом Национальной би-
блиотеки.

- Марет Мочкиевна, как 
бы вы охарактеризовали 
деятельность библиотеки, 
ее роль в современной нам 
действительности?

- Являясь центром обще-
ственной и культурной жизни 
республики, Национальная 
библиотека сохраняет и  осу-
ществляет преемственность 
мирового культурного до-
стояния. Приобщая читателя 
к ценностям  отечественной 
и мировой культуры, способ-
ствует  также продвижению 
собственной национальной 
культуры. Современная 
библиотека создает воз-
можности для всех членов 
общества удовлетворять их 
информационные потребно-
сти, касающиеся как разных 
сфер профессиональной 
деятельности, так и повсед-
невной жизни, через совокуп-
ность документов, накоплен-
ных в фондах. Национальная 
библиотека открыта  для 
проведения публичных меро-
приятий, организует доступ к 
существующим информаци-
онным сетям, создает усло-
вия для виртуальных и ре-
альных коммуникаций.

- Вы, наверное, согла-
ситесь с тем, что поиск и 

получение нужной инфор-
мации в современном гло-
бальном информационном 
пространстве связаны с 
необходимостью овладе-
ния определенными навы-
ками для ориентирования 
в традиционных и автома-
тизированных системах? 
Далеко не каждый читатель 
чувствует себя уверенно в 
этой области.

- Конечно. Решение этой 
задачи требует не толь-
ко знаний, но и опреде-
ленной подготовки. Со-
временные требования в 
области информационно-
коммуникационных техноло-
гий и компьютерной техники, 
стоящие перед библиотеч-
ной системой, оперативно 
выполняются руководством 
и коллективом, который по-
стоянно работает над повы-
шением профессиональных 
знаний и навыков, исполь-
зуемых непосредственно в 
библиотечной деятельности, 
важнейшей составляющей 
которой является обслужи-
вание читателей. Наши со-
трудники нацелены на оказа-
ние помощи в решении этой 

задачи для читателя, поиске 
и предоставлении ему  нуж-
ной информации в любой 
форме.

- Какие  современные 
информационные фор-
мы  обслуживания  может 
предложить сегодня чи-
тателю Национальная би-
блиотека?

- К услугам читателя в 
нашей библиотеке, выпол-
няющей роль крупнейшего 
информационного центра в 
республике, -  интернет, вир-
туальный диссертационный 
читальный зал, справочно-
правовая система «Кон-
сультантПлюс», справочно-
правовая система «Гарант», 
предоставляемая  Центром 
правовой информации, и т.д.

Помимо того, библиотекой  
предоставляются инфор-
мационные услуги тради-
ционного характера. Отдел 
периодики, читальный зал, 
национально-краеведческий 
отделы готовы предложить 
как книжные, так и периоди-
ческие издания. 

В фондах библиотеки име-
ется также литература по 

различным отраслям знаний 
и разнообразной по  направ-
ленности периодике.

 
- Я правильно вас по-

няла, что, допустим, жур-
налист или же медик, об-
ратившись к вам, получит, 
вместе с информацией о 
последних новинках лите-
ратуры в интересующей 
его профессиональной об-
ласти, и  нужные  книги? 

- Да, эта задача нам впол-
не по силам, но  с одной ого-
воркой. На руки книги у нас 
не выдаются, но вы можете 
работать с ними в читальном 
зале библиотеки. 

Мы надеемся, что данная 
информация привлечет чи-
тателей и специалистов, де-
ятелей науки и образования, 
производства, различных со-
циальных сфер, нуждающих-
ся в новых профессиональ-
ных знаниях и практических 
рекомендациях в адресном 
потоке информации.

 Библиотекой предостав-
ляются услуги не только в 
индивидуальном, но и кол-
лективном информировании 
читателей о наличии имею-
щейся литературы и новых 
поступлениях по интересую-
щей тематике. Сотрудники 
библиотеки готовы к нала-
живанию и поддержанию 
контактов, возможных как в 
стенах библиотеки, так и в 
самой заинтересованной ор-
ганизации.

 Для тех, кого заинтере-
совала подобное перспек-
тивное и взаимовыгодное 
сотрудничество, наш адрес: 
с. п. Орджоникидзевское, 
ул. Луначарского, 106, тел./
факс: 72-13-39, e-mail: nbri@
rambler.ru.

Хочется, пользуясь случа-
ем,  выразить благодарность 
и вашей газете в лице ее 
руководителя –  главного ре-
дактора Хусейна Суламбе-
ковича Шадиева, который с 
большим пониманием отно-
сится к библиотечным  про-
блемам, с готовностью пре-
доставляя страницы газеты 
для публикаций материалов 
о разносторонней  деятель-
ности библиотеки. 

А.ГАЗГИРИЕВА

30 сентября в столице 
Карачаево-Черкесии старту-
ет фестиваль «Кавказские 
игры-2011», который прово-
дится в целях содействия 
сохранению традиционной 
культуры и национальных 
видов спорта, укрепления 
дружбы и дальнейшего раз-
вития межнациональных 
дружеских отношений наро-
дов Северного Кавказа.

Фестиваль «Кавказские 
игры» является не только 
праздником спортивных со-
стязаний, но еще и куль-
турной площадкой для де-
монстрации самобытной 
культуры и традиций наро-
дов Кавказа. 

И пока спортивная мо-
лодежь нашей республики 

готовится к соревнованиям 
по 14 видам традиционных 
для Кавказа единоборств, в 
министерстве культуры РИ 
идет подготовка к культурной 
программе, которая позна-
комит гостей и участников 
фестиваля с творчеством и 
интерактивной выставкой- 
ярмаркой «Национальные 
подворья народов Кавказа».

 Перед участниками и го-
стями выступят артисты Ин-
гушского государственного 
ансамбля народного танца 
«Ингушетия» и солист госу-
дарственной филармонии 
им. А. Хамхоева Алаудин Эс-
мурзиев, которые представят 
хореографическое и вокаль-
ное творчество Ингушетии в 
прологе перед церемонией 

награждения победителей 
спортивных состязаний и на 
Гала-концерте закрытия фе-
стиваля.

 По поручению МК РИ глав-
ный художник Ингушского 
госдрамтеатра им. И. Базор-
кина Тархан Мальсагов при-
думал эскизы и совместно с 
работниками постановочного 
цеха театра подготовил ма-
кеты боевой и жилой ингуш-
ских башен и крепостной сте-
ны со входом на подворье.

 На территории подворья 
расположится этнографи-
ческая выставка экспонатов 
из фонда музея краеведе-
ния им. Т. Мальсагова: кув-
шин, кумган для омовения, 
войлочный ковер, чесалка 
для обработки шерсти, мас-

лобойка, деревянная посуда, 
сапетка, плетеный забор, 
старинная мужская и женская 
одежда, в общем, все, чем 
пользовались наши предки в 
давние времена. Также гости 
подворья смогут познако-
миться с работами мастеров 
декоративно-прикладного 
искусства, среди которых ку-
клы в ингушских националь-
ных костюмах Зины Инар-
киевой, курхарсы и кисеты 
Мадины Албогачиевой, рас-
писные подносы Асет Бежи-
говой, фигурки из цветного 
стекла и кварца художника-
стеклодува Зяудина Батае-
ва, мужская и женская ста-
туэтки мастера по дереву 
Юсупа Хамчиева, работы 
мастера по художественной 

ковке металла Адама Галае-
ва и художника-прикладника 
Аюпа Цороева, изделия из 
рыбьей кожи Ахмеда Ша-
диева, также изделия ЗАО 
«Керамика» г. Малгобека. 
Мастер – класс по ковротка-
честву покажет Роза Тангие-
ва, которая вывезет в Чер-
кеск свой ткацкий станок.

 На территории подворья 
этнограф Султан Мерешков и 
воспитанники ДХШ г.Назрани 
представят старинные наци-
ональные ингушские игры.

 В министерстве культуры 
РИ надеются, что и в этом 
году культурную программу 
Ингушетии признают одной 
из лучших.

Л. ЛАРИНА

По 25-30 центнеров ози-
мых зерновых планируют 
получить с каждого гектара в 
среднем в сельхозпредприя-
тиях  минсельхоза в 2012 
году.

Задачу перед собой агра-
рии поставили серьезную. 
О том, что сегодня предпри-
нимается в хозяйствах для 
достижения этой цели, наш 
корреспондент попросил 
рассказать министра сель-
ского хозяйства Р.У. Костое-
ва.

- Руслан Уэйсович, ска-
жите, пожалуйста, воз-
можно ли в современных 
условиях собрать такую 
урожайность в расчете на 
гектар в будущем году?

- В 2012 году мы действи-
тельно планируем собрать с 
гектара в среднем не менее 
30 центнеров, хотя, должен 
сказать, что для наших бла-
годатных земель такой по-
казатель не предел. При со-
блюдении агротехнических 
требований и внедрении 
современных технологий, 
пусть и не самых передовых, 
наши земли могут давать  по 
40 и выше центнеров. А при 
мелиорации и выше. Ее, к 
сожалению, у нас пока нет, 
но она должна быть. Мы по-
стараемся в скором будущем 
наладить эту работу.

И потом, если в «Несте-
ровском» такая урожайность 
стала нормой, то почему ее 
не могут получить в других 
сельхозпредприятиях? Зем-
ли ведь во многих хозяй-
ствах одинаковы, кроме как 
на Терском и Сунженском 
хребтах в считающейся зоне 
рискованного земледелия. 
При соблюдении агротехни-
ки даже в этой зоне могут 
получать по 25 и выше цент-
неров зерна.

Возьмем, к примеру, ГУП 
«Даймохк», где урожайность 
с отдельных участков в этом 
году доходила до 36-40 
центнеров. И это в той самой 
зоне рискованного земледе-
лия. Сказать честно, такой 

результат здесь достигнут 
своевременной подкормкой 
озимых, которая была про-
ведена в конце февраля.  А 
там, где ее не было, урожай-
ность была 18-19 центнеров 
и ниже. Так что без строго-
го соблюдения требований 
агротехники о хорошем ста-
бильном урожае и мечтать-
то не приходится.

В других ГУПах, земли ко-
торых находятся в Назранов-
ском районе и в предгорной 
части, урожайность должна 
быть 40 и выше центнеров. 
Ведь земли-то там черно-
земные. За ними нужен про-
сто нормальный уход, кото-
рого не было с 90-х годов 
прошлого столетия. В «Не-
стеровском», где я несколь-
ко лет работал директором, 
помнится, тоже были низкие 
урожаи озимых.

- Да, действительно, до 
вас там урожаи хлебов 
были весьма скудными, 
о чем мне неоднократно 
приходилось писать в ре-
спубликанских СМИ. Од-
нако с  вашим приходом  
в этом хозяйстве дела из-
менились на удивление 
быстро. Средняя урожай-
ность 40 центнеров и выше  
в расчете на гектар стала 
нормой, а среднемесячная 
зарплата механизаторов в 
этом госхозе с 3-4 тысяч 
выросла до 35 тысяч ру-
блей.

Кстати сказать, ГУП «Не-
стеровское» - единствен-
ное сельхозпредприятие, 
перешедшее на самофи-
нансирование, которое в 
отличие от других может 
себе позволить приоб-
ретать сельхозтехнику, 
минеральные удобрение, 
гербициды, ГСМ и многое 

другое. По всему видно, 
что вы хотите сделать та-
кими же крепкими и дру-
гие сельхозпредприятия. 
Возможно ли такое при их 
нынешней весьма слабой 
экономике?

- Возможно, без всякого 
сомнения. «Нестеровское» 
ведь при тех же условиях ста-
ло стабильным хозяйством 
с рыночной ориентацией. 
Такими же можно и нужно 
сделать и другие хозяйства, 
если мы хотим видеть наше 
сельское хозяйство крепким 
и процветающим.

Для этого необходимо 
руководителям и специ-
алистам госхозов всего-
навсего повернуться лицом 
к матушке-земле, о которой 
нужно заботиться ежечасно, 
при любых погодных усло-
виях лета, зимы и весны. 
Только в таком случае она 
будет кормить нас сытно и 
надежно.

Вернувшись к тем 25-30 
центнерам, которые мы пла-
нируем собрать в 2012 году, 
скажу, что это реально воз-
можно сделать. Задача для 
меня является стратегически 
важной, а не популистской. 

- Руслан Уэйсович, а что 
делается на полях респу-
блики, чтобы получить 
упомянутую вами урожай-
ность? 

- Во-первых, должен ска-
зать, что посевной клин по 
линии минсельхоза мы в 
этом году довели до 19 ты-
сяч гектаров. В прежние годы 
она в лучшем случае состав-
ляла 12-14 тысяч гектаров, 
со средней урожайностью на 
гектар 16-17 центнеров, а то 
и ниже.

Коль клин озимых станет 
больше, а средняя урожай-

ность гектара дойдет до 
25-30 центнеров, значит, 
валовой сбор зерна должен 
увеличиться в разы.

Но это непросто сделать, 
если своевременно и каче-
ственно не провести сев ози-
мых. Вот как  раз это мы  и 
стараемся сделать сегодня.

Площади, запланирован-
ные под сев, в основном, и 
вспаханы, несмотря на про-
должающие дожди. Сегод-
ня в большинстве  хозяйств 
идет обработка почвы, а 
следом и сев. Семена, заде-
лываемые в почву, хороших 
репродукций и качествен-
ные. Это важная работа 
ежедневно, ежечасно нахо-
дится под контролем моих  
заместителей и начальников 
отделов растениеводства и 
механизации, также специа-
листов этих отделов, а также 
и под моим личным контро-
лем. Особенно хорошо осен-
няя страда реализуется в 
сельхозпредприятиях «Ача-
луки», «Кавказ»,  «Новый 
Редант», «Славянка», «Не-
стеровском», «Плиевском», 
«Сурхахинском», с которых 
надо брать пример всем 
остальным.

Я считал и считаю своим 
долгом больше находить-
ся на полях и в бригадных 
станах, там, где решается 
судьба будущего урожая. 
Что касается сроков прове-
дения посевной кампании, 
мы ее, убежден, проведем 
до 20 октября, на крайний 
случай, до конца октября. В 
предыдущие годы сев ози-
мых, как вы помните, вели 
в ноябре и даже в декабре. 
В результате чего и урожаи 
были низкие. От таких не-
лепых, безответственных и 
вредных севов мы, можно 

сказать, отказались напрочь 
и навсегда. 

Чтобы получать хорошие и 
стабильные урожаи озимых, 
как известно, недостаточно 
своевременно и качественно 
провести сев, если в нужные 
сроки и на нужном уровне не 
реализовывать подкормку 
хлебов и их опрыскивание 
ядохимикатами  против сор-
няков и вредителей.

В этом плане уже сделаны 
наработки, согласованные с 
директорами хозяйств, яв-
ляющиеся обязательными  в 
части ухода за растениями.

Потом, что особенно хоте-
лось бы отметить, в респу-
блику по линии федераль-
ной целевой программы и 
Росагролизинга поступила 
и поступает новая сельхоз-
техника, в чем оказал и ока-
зывает большую помощь 
Глава республики Юнус-Бек 
Евкуров, за что ему большое 
спасибо от  всех нас.

- Руслан Уэйсович, ско-
ро труженики сельского 
хозяйства будут отмечать 
свой профессиональный 
праздник -- День работни-
ка сельского хозяйства и 
перерабатывающей про-
мышленности.

Что вы пожелаете работ-
никам  агропромышленно-
го комплекса республики?

- Хочу  пожелать всем на-
шим хлеборобам успешного 
завершения нынешней по-
севной кампании и заложить 
крепкую основу под урожай 
2012 года,  чтобы намечен-
ная урожайность 25-30 цент-
неров стала реальностью. 
Давайте работать с уверен-
ностью в завтрашнем благо-
получии нашего сельского 
хозяйства, которое даст воз-
можность поднять жизнен-
ный уровень каждого земле-
дельца, принесет достаток в 
ваши семьи. 

С наступающим праздни-
ком вас, дорогие друзья!

Счастья и всех благ вам. 

Ш. БАТАРБЕКОВ   

Читатель и библиотека: 
ПУТИ СОТРУДНИЧЕСТВА

Министерство культуры РИ готовится к фестивалю 
«Кавказские игры»

АКТУАЛьНОЕ ИНТЕРВьЮ

Земля воздаст сторицей
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НАЧАЛО НАЗРАНИ
СТРАНИцы ИСТОРИИ ИНгушЕТИИ

(Окончание. Начало в №№144, 145-146, 147-148)

Из подписей их присяги от 1810 года нам известно, что 
предводителями Назрановского общества конкретно были 
представители галгаевского общества, которые в свое вре-
мя основали Большие Ингуши и Малые Ингуши. Но еще в 
середине 18 века, по замечанию Вахушти Багратиони, ан-
гуштинцы (позднее от них – назрановцы) были мусульмана-
ми. Грузинский историк даже отметил и ту особенность, что 
они были суннитами. Спрашивается, как же так получилось, 
что они лет через 40-50 стали язычниками и к тому же своей 
святыней назвали Гальерд (Х1ал-Ерд – инг.)? Если даже до-
пустить, что из мусульман-суннитов они вновь стали языч-
никами, то почему они не назвали свою бывшую святыню 
Тхаба-Ерды (Ткъоб1аь-Ерда – инг.), а указали Гальерды, на 
поклонение которой ни один галгаевец никогда не ходил? Тут 
можно предположить, что назрановцы вынужденно пошли на 
обман, ведь назови они себя мусульманами, договор 1810 
года мог и не состояться. Назрановцы даже вынуждены были 
в присяге специальным пунктом указать: «Всех врагов рос-
сийскому престолу е. и. в., почитая за таковых здешних окру-
жающих нас мухамедданского закона народов, мы должны 
считать равным образом и своими врагами и без ведома и 
позволения здешнего начальства российского мир заключать 
с оными отнюдь мы не должны». (2, 84)

И все же, по всей видимости, в религиозном отношении 
назрановское общество тех лет было раздвоенным. Выше 
было отмечено, что Вахушти Багратиони в середине 18 века 
ангуштинцев причислял к мусульманам-суннитам. Но вот не-
сколько позже него И. Гюльденштедт, который был участни-
ком событий единения Ингушетии с Россией в марте 1770 
года, отмечал, что ингуши являются христианами более дру-
гих северокавказских народов. А вот другое свидетельство: 
автор Шегрен, по прошествии 36 лет после заключения на-
зрановского договора, в газете «Кавказ» отмечал уже сле-
дующее: «мулла свободно кричит при колокольном звоне, 
кистинский (ингушский – И. Д.) кумир Гальерд покойно стоит 
в старой, оставленной церкви царицы Тамары». (16)

Как видим, по прошествии более 30 лет после заключения 
назрановского договора свободно произносил азан мулла, 
но при этом также свободно звонили церковные колокола. 
Автору этих строк еще в 60-х годах прошлого века приходи-
лось слышать от долгожителей – свидетелей религиозной 
неустойчивости нашего общества еще в середине 19 века, 
сведения о том, как ингуши – полухристиане и полуязычники 
чурались ингушей–мусульман, при этом даже не подавали 
руки друг другу. Ингуши, имевшие теснейшие взаимные ро-
довые связи, не могли сосуществовать в разобщенном обще-
стве и уже во второй половине 19 века почти сплошь стали 
исламистами. «Почти» сказано потому, что позднее разо-
ренное ингушское общество гвилетцев только в 1861 году 
окончательно приняло ислам. Этот факт столь поздно у них 
случился потому, что они находились под большим влияни-
ем христианской Грузии.

Возвращаясь к нашей теме, мы можем констатировать, что 
назрановцы не были все без исключения христианами (ведь 
некоторые из их отцов-ангуштинцев были мусульманами), но 
в политических видах поселенцы представили себя язычни-
ками, поклоняющимися давно забытому Гальерду. Заметим, 
назвали они себя не христианами, а приверженцами как бы 
нейтрального язычества. Все это свидетельствует, что на-
зрановцы были дальновидными людьми и большими дипло-
матами. 

Ежели бы ингуши признали себя мусульманами, они тем 
самым рисковали лишиться российского покровительства, а 
признав себя христианами, они противопоставили бы себя 
соседним народам. Вот они и заняли срединную позицию, 
объявив себя язычниками.

После того, как назрановцы, как бы первоначально скры-
вая свою религиозную ориентацию, основательно закрепи-
лись на прадедовской равнине, они стали поднимать суще-
ственный для них вопрос – об окончательном религиозном 
самоопределении всего ингушского народа. Это была весь-
ма больная тема. Уже в 1836 году комендант Владикавкавза 
полковник Широкий в своем рапорте привел заявление на-
зрановцев о том, что их насильственно крестили, «что через 
сие прерываются их родства и все связи; ибо по верам, меж-
ду ними теперь существующим, не могут они брать за себя в 
замужество дочерей мухаммедан, а сии равномерно от них, 
тогда как они один и тот же народ, в своих нравах и религии 
предков своих и между собою равны…» (2, 115)

В том, что назрановцы потянулись к исламу, а не к хри-
стианству, вина лежала и на проповедниках христианской 
миссии на Северном Кавказе, целью которой было обратить 
ингушей и осетин в христианство и тем самым противопоста-
вить их другим северокавказским народам, исповедующим 
ислам.

О христианских проповедниках и их деятельности красно-
речивее всех говорят документы официальных властей тех 
лет. Например, в доношении от 1842 года, в связи с недо-
вольством назрановцев, адресованному архиепископу Евге-
нию, сообщалось следующее:

«Первые однако же миссионеры не имели большего успе-
ха, не потому что народ чуждался нового учения, но от того, 
что в каждой духовной особе горцы видели как бы притес-
нителя. К укоренению этого мнения немало способствовали 
сами проповедники, которые, не зная ни языка, ни обычаев 
своей паствы и не вникая в положение ингуш, учили их или 
на ломаном туземном (ингушском – И. Д.) наречии, или на 
русском, непонятном для них языке, требуя в то же время 
строгого исполнения догматов проповедываемой ими рели-
гии. Миссионеры также поведением своим не умели внушить 
того уважения, какого должно требовать от проповедника 
слова Божия». (2, 121)

Еще ранее, в другом документе – рапорте полковника Ши-
рокого – отмечалось, что миссионеры «кроме своего корысто-
любия и выгод, совершенно о вере не заботятся». (2, 112)

По данному вопросу большой интерес представляет доне-
сение генерала Ермолова действительному титулованному 
советнику Ланскому. Цитата из этого донесения заслуживает 
того, чтобы она была приведена без купюр: 

«Потом, в 1822 году, в проезд мой чрез Владикавказ яви-
лись мне несколько старшин назрановских, принявших от на-
ших священников св. крещение, и удостоверяя, что с пере-
меною религии потеряли они общее уважение от народа, 
сопротивляющегося явно введению христианства, что они не 
могут уже более удерживать его в надлежащем повиновении 
и что при дальнейших действиях наших миссионеров ингуши 
решились, оставя Назран, удалиться в горы, просили меня 
дозволить им обратиться опять к прежнему их закону.

По важности места, занимаемого ингушами, которые, быв 
до сего преданы России, по положению их селения при На-
зране служат наилучшим сторожевым постом нашим с сей 
стороны от неприязненных чеченцев и карабулаков, не мог 
я не предвидеть, сколь неприятные последствия могли бы 
произойти, если бы народ сей – самый воинственный и му-
жественнейший из всех горцев, быв доведен до возмущения, 
решился удалиться в горы, и потому хотя и не мог я дать 
означенным старшинам прямого позволения отпасть от при-
нятой ими веры, но должен был однако же приказать мест-
ному начальству смотреть на поведение их в сем отношении 
сквозь пальцы». (2, 107)

Это донесение Ермоловым было сделано по поводу от-
странения шотландского миссионера Блея от ингушей, у ко-
торых он, под видом лекаря, проповедовал свою веру, про-
тиворечащую греко-российской православной вере. Генерал, 
проводивший на Кавказе колониальную политику жесткими 
методами, вынужден был объективно оценить значимость 
назрановского поселения. Как видно, генерал был хорошо 
осведомлен о том, что ингуши преданы России, что назра-
новское поселение по сути своей является «сторожевым 
постом». Как военный стратег генерал понимал всю значи-
мость Назрани, прежде всего, в деле обороны Владикавказа. 
Видимо, и назрановцы это хорошо понимали и поэтому по-
зволили себе сделать угрозу, что они уйдут в горные места. 

Конечно же, это было лукавство, ибо ни за что назрановцы 
не покинули бы с большим трудом освоенную местность. Эту 
скрытую угрозу назрановцы применили с единственной це-
лью – не быть религиозными отщепенцами в своем народе 
и добиться позволения исповедовать ислам, который к тому 
времени восприняли почти все ингуши. К тому же генералу 
стало ясно, что с религиозной сменой ингуши не сменят свое 
отношение к России. Ермолов, при всем при том, проявил 
в данном вопросе дипломатичность. Для него важнее было 
иметь надежный щит в лице назрановцев, чем их религиоз-
ную ориентацию, и потому, как он пишет далее: «склонил я 
проповедника нашего, дабы он на некоторое время остано-
вил предприятия свои к обращению сего народа». Сказавши 
«на некоторое время», генерал, наверное, и сам понимал, 
что уступил настоятельным просьбам назрановцев и более 
не намерен был навязывать им христианство, понимая, что 
религиозная разобщенность служит нежелательной этниче-
ской разобщенности. Надо полагать, что Ермолов к тому вре-
мени уже успел хорошо изучить ингушей, что позволило ему 
назвать их «самыми воинственными и мужественнейшими из 
всех горцев».

Приведем даты шести крупных нападений на назранов-
цев: 1783 г. (под руководством Магомета-хаджи), дважды в  
1810 г. (руководили кумыкские и адыгские князья), в 1832 
г. (руководил Кази-мулла), в 1841 г. и в 1846 г. (руководил 
Шамиль). Во всех боях неприятели терпели жесточайшие по-
ражения. Это даже вошло было в чеченскую поговорку «Тя-
жела рука галгаевца» («Г1алг1ийчун куьйг деза ду» – чеч.). 
Оправдалось пророчество основателя Назрани Орцха Карц-
хала, что Назрань никогда не будет захвачена врагами – в 
продолжении почти 60 лет (1783-1841) ни один враг не смог 
покорить назрановцев. В результате последнего (1841 года) 
боя ингуши были отмечены офицерскими чинами, наградами 
и Георгиевским штандартом. 

После 1770 года, когда произошло единение Ингушетии 
с Россией, уже в союзе и под местной защитой ингушей, 
продолжая ряд своих кордонных крепостей, Россия мог-
ла продвинуться южнее и основать крепость Владикавказ 
вблизи ингушского села Заур-ков. Исторические источники 
свидетельствуют, что Заурово, так же как и Джерах, являлись 
сборными местами, где ингуши решали свои общенародные 
задачи. Помимо какой-то защиты крепости зауровцами, Вла-
дикавказ и территория от него до назрановского поселения 
нуждалась в охране силами какого-либо регулярного воин-
ского подразделения. С этой целью, по свидетельству П. Бут-
кова, в 1786 году, когда прошло всего два года после основа-
ния крепости Владикавказ, по инициативе князя Потемкина 
(3, ч. II, 171) была создана горская милиция. Она была со-
ставлена из воинов-представителей разных местных наро-
дов. Однако вскоре эта милиция стала ингушской, т. к. пред-
ставители других народов по разным причинам вышли из ее 
состава. Термин «милиция» тех лет не имеет ничего общего 
с современным его пониманием. Это была самая обыкновен-
ная платная воинская стража, приравниваемая к регулярным 
войскам, с присвоением чинов и вручением наград. Тут со-
шлюсь на предков своего рода, как на один из примеров.

Пятеро сыновей Дахкильга Богатырева по именам Гасте-
мир, Солтамак, Оз, Бетиг и Марзбик были среди пионеров 
– первопоселенцев, заложивших основы назрановского по-
селения. Их хутор носил имя старшего брата. Эти братья и 
их потомки стали активными участниками этой стражи – «ми-
лиции». Особенно прославились отряды, руководимые сыно-
вьями Гастемира, которых звали Долак и Гайтак. В присяге 
назрановцев сохранилось имя Гайтуко (Кайтуко, в русской 
транскрипции), возглавлявшего отряд стражников. После 
слияния назрановских хуторов в крупные села брату Гайтака 
Долаку, тоже имевшему офицерский чин, было поручено об-
разовать селение, которое он назвал по имени своего деда 
Дахкильг-Юрт. Позднее село было переименовано в Дола-
ково. Сын Долака по имени Пшимахо дослужился до чина 
полковника царской армии. Сын Гайтака (Кайтуко) Боскар 
был адъютантом по связям с горцами у генерала Слепцова. 
У Долако были еще сыновья по именам Бени и Бази. Будучи 
уже глубокими стариками, они, объявив газават, при дени-
кинском нашествии отказались покинуть селение Долаково, 
добровольно и героически погибли. В том же бою со своей 
сотней погиб и сотник Заурбек Дахкильгов.

А праправнук Кайтука, подписавшего назрановский дого-
вор, Дахкильгов Магомед-Султан, георгиевский кавалер и по-
ручик царской армии в пожилом возрасте в 1941 году добро-
вольцем пошел на фронт и погиб в боях под Ленинградом. 
Здесь приведен более-менее хорошо мне известный пример 
одного молодого рода. 

Наверное, найдется историк, который опишет ратные под-
виги ингушской милиции (стражи) 19 века, охранявшей край 
и его центр – Владикавказ – сердце Ингушетии.

В составе горской милиции прославились стражники мно-
гих других ингушских родов – первопоселенцев Назрани.

Сама горская милиция, сыграв большую роль в охране 
Владикавказа и наведения порядка в крае, начиная с 1786 
года просуществовала до 50-60-х годов 19 века, когда Россия 
уже прочно закрепилась на Северном Кавказе и покрыла его 
многими крепостями и казачьими станицами.

Молодое назрановское поселение, как бы его жители ни 
были организованы и мужественны, находилось в весьма 
затруднительном состоянии. Комендант Владикавказской 
крепости генерал-майор Дельпоцо в рапорте генералу от 
инфантерии Булгакову, посвященном вопросу незащищен-
ности назрановцев, отмечал:

«… ингушевцев за их исполнение верноподданнической 
обязанности (имеется в виду отражение ими в июне 1810 
года кабардино-чеченского грабительского войска – И. Д.) 
от нападения чеченцев защищать силою оружия, но без по-
тери со стороны нашей, и в других случаях делать возмож-
ное им вспомоществование, имею честь донести в(ашему) 
выс(очеству) по отдалению отсель (от Владикавказа – И. Д.) 
жилищ ингушевцев во всякое время дать помощь воинскую, 
для отражения их неприятелей, я способов не имею, поели-
ку для сего должно, судя по окружающим противным нам и 
ингушевцам народам, иметь отряд войск немалозначущий». 
(2. 72).

Действительно, назрановское поселение от крепости Вла-
дикавказ находилось в приличном отдалении. Дело в том, 
что на всем промежутке, разделяющем их, нет водных ис-
точников и потому территория, начиная от Сурхахов и доходя 
до Ачалуков, является засушливой пустошью, т. н. Гарма-аре 
(Горячая долина), на которой и сегодня находится курган Гар-
минча (Гарминча-боарз). В случае опасности назрановскому 
поселению при ограниченных транспортных возможностях 
тех лет помощь могла прийти в лучшем случае через день. 
В связи с изложенным, понятна тревога Дельпоцо за назра-
новцев. Его рапорт возымел действие, о чем мы узнаем из 
рапорта Булгакова Тормасову от 14 июля 1810 года:

«Ген. – м. гр. Ивелич 3-й двумя рапортами: первым за №323 
предварительно и последним за №326, доносит, что он для 
охранения ингуш от нападения чеченцев и других народов, 
о чем имел мое предписание, командировал 3 орудия, 200 
рядовых, 150 казаков с подполк. Фирсовым, который по при-
бытии к дер. Назран занял удобное место, после чего 28-го 
июня разных горских народов толпы, простирающиеся более 
5000 человек, пришли для отмщения ингушам за смерть из-
вестных их смельчаков, коих он, Фирсов, с помощию несколь-
ких ингуш, напав, поразил и обратил в бегство рассеянными 
частицами, возвратясь потом во Владикавказ. По извещении 
же ингушевских старшин урон неприятеля состоит убитых 
более 200 человек, выключая раненых; ингушевский же за-
ключается в 30 убитых и 7 раненых, а с нашей стороны уби-
тых и раненых не имеется; чеченскую же партию собирали 
многие почетные люди, имеющие чины наши и получающие 
всемилостивейше пожалованный пенсион» (2. 79). Как тут не 
вспомнить Магомета-хаджи и князя Шу?

Командированный к Назрани этот отряд, по замечанию ис-
следователя Ш. Дахкильгова, «при помощи местного населе-
ния приступил к строительству редута – укрепления с наруж-
ным рвом и бруствером. Так у древних ингушских поселений 

Орасха-Юрт и Овлург-Юрт на высоком мысе при излучине 
Назранки и Сунжи возникло укрепление, постепенно ставшее 
значительной крепостью». (7, 271)

Через историю люди пытаются определить свою нацио-
нальную особенность, как говорят, самоидентифицировать-
ся. Это здоровое и понятное чувство, но тут надо помнить, 
что историческая наука – самая строжайшая из наук, опери-
рует непреложными и проверенными фактами и не допуска-
ет досужих вымыслов. А этим, к сожалению, иногда грешат 
наши некоторые авторы, нередко они какие-то историкоо-
бразные, гуляющие в бытовой среде, совершенно крити-
чески не осмысленные сведения подают как непреложный, 
действительный исторический факт.

Давно замечено, что там, где в науке имеются пробелы, 
они заполняются разными слухами, толками, догадками. 
Особенно это касается того, когда речь заходит об истории 
какого-либо конкретного населенного пункта.

Исследование родного края – это здоровый и полезный 
краеведческий интерес, необходимо всячески поддержи-
вать и развивать, но непременно на должной базе историко-
архивных источников.

Значительные события 1810 года заслонили собою 30-
летнюю предысторию Назрани. Ошибочный упор на дату 
1810 года объясняется и недостаточной развитостью нашей 
исторической науки в недалеком прошлом. До возрождения 
ингушской государственности в 1992 году о всех историче-
ских датах Ингушетии принято было молчать.

Например, когда я в 1980 году обратился в тогдашний На-
зрановский райком партии с обоснованием даты единения 
Ингушетии с Россией – 1770 годом, мое предложение было 
просто проигнорировано, потому что в печати г. Грозно-
го В. Виноградовым стал муссироваться 1781 год, как дата 
вхождения Чечни в состав России. В то время особенности 
исторического развития истории ингушей, как самостоятель-
ной нации, в расчет не брались. Исходили из примитивно-
го постулата: раз есть единая Чечено-Ингушетия, значит и 
их история едина. Рассуждать так было проще и удобнее. А 
между тем, по крайней мере в обозримый 300-летний пери-
од, история как чеченцев, так и ингушей, каждая имели свои 
специфические особенности.

Более глубже и детальнее вникая в прошлое Ингушетии, 
нами были обоснованы два проекта: «1770 год – год едине-
ния Ингушетии с Россией», и «1781 год – год основания На-
зрани». По этим двум проектам был опубликован ряд статей 
и брошюр. Сделаны телепередачи.

В результате проделанной немалой работы, напряженных 
дискуссий с оппонентами: 

а) на уровне Народного Собрания РИ была узаконена дата 
17 марта 1770 года, как года единения Ингушетии с Россией 
(заседание от 25 марта 2004 года);

б) решением Назрановской научно-практической конфе-
ренции была установлена дата 1781 года, как года основания 
Назрани (заседание от 15 июля 2000 года).

Анализ событий конца 18 и начала 19 века позволяет мне 
сделать вывод, что все они, произошедшие в 1770, 1781, 
1810 гг., являются звеньями одной цепи в истории ингушско-
го народа – очевидна их взаимосвязанность и взаимообус-
ловленность. Несомненно, это годы коренной ломки истории 
нашего народа и основания им современной Ингушетии. 

В завершающий период Кавказской войны, в которой ин-
гуши участие не принимали, с 40-х годов 19 в. обостряется 
уже колониальная политика по отношению к ингушам – на-
чинается их земельное стеснение и насаждение на местах 
многих их сел станиц. Назрань, как и вся Ингушетия, вступи-
ла в новый и тяжелейший период своей истории, о которой 
повествуется в монографии Н. Кодзоева «Город Назрань» и 
в недавно изданной «Истории Ингушетии».

В народе говорят, когда основывалась Назрань, повторяю, 
тогдашний ее вождь Орцха Карцхал предрек, что в нее никог-
да не придет война и место это всегда будет благодатным 
для нашего народа. За истекшие 230 лет многие силы пы-
тались сокрушить Назрань, но ничего у них не получилось, 
мало того, Назрань не только выстояла, как каменная ска-
ла среди бурлящих волн, но и сама стала «матерью» наших 
многих других сел и городов. В 1858-1859 гг. назрановцы, до 
того жившие в небольших селениях и хуторах, были сгруп-
пированы в крупные села, такие как Альтиево, Барсуки, Га-
мурзиево, Насыр-Корт, Плиево. Все они теперь объединены 
в город Назрань и являются его муниципальными округами.

История Назрани – это яркая, героическая и основопола-
гающая глава нашей истории. Мы должны учиться у этих пер-
вых колонистов патриотизму, мужеству, стойкости, сплочен-
ности, любви к своей Родине.

В серии своих газетных публикаций о прошлом Назрани я 
поднимал вопрос о мемориальном увековечении националь-
ного героя Карцхала Орцхановича Мальсагова. Не потому, 
что наша республика бедна разного рода памятниками, – 
было не до них, – а потому, что память должна быть незаб-
венной, что потомки должны отдавать дань уважения своим 
национальным героям и учиться у них. Хотелось бы надеять-
ся, что этот вопрос хотя бы будет поставлен и на должном 
уровне утвержден в этом, юбилейном, 2011 году, с надеждой, 
что в недалеком будущем памятник Орцха Карцхалу будет 
поставлен в центре Назрани.
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Красота 
окружающего мира 

Дом, улица и город представляют собою окру-
жение, в котором живет человек и которое из-
вестно на сегодняшний день как «сфера». Обра-
щает внимание то, что Аллах делает красоту 
этого окружения одной из целей нахождения че-
ловека в этой жизни. Всевышний Аллах говорит 
словами Своего пророка Салиха: «…Он сотворил 
вас из земли и дал вам ее на устроение (т.е. посе-
лил)…». Ибн Касир говорит: «То есть сделал вас 
строителями, которые созидают на ней и экс-
плуатируют ее».

ЦЕННОСТИ ВЕРы

Даже наименьшее из ви-
дов, которой является кра-
сота на дороге, связанно с 
верой в сердцах мусульман. 
Посланник Аллаха (Да бла-
гословит его Аллах и при-
ветствует) сделал устране-
ние с пути того, что наносит 
вред частью веры. Он ска-
зал: «Вера имеет более се-
мидесяти или шестидесяти 
ответвлений, наилучшим из 
которых это произнесение 
слов «Нет Бога, кроме Алла-
ха» (Ля илях1а илля–Ллах1), 
а наименьшим — устране-
ние с пути того, что наносит 
вред…» Устранение с пути 
того, что наносит вред озна-
чает отдаление всего, что 
наносит вред людям, будь 
то камень, колючка или что–
нибудь другое.

Устранение с пути того, 
что наносит вред приравни-
вается по вознаграждению 
к милостыни. Абу Хурайра 
(Да будет доволен им Аллах) 
передает, что Пророк (Да 
благословит его Аллах и при-
ветствует) сказал: «…Устра-
нение тобой с пути того, что 
причиняет вред (людям) есть 
милостыня (садака)».

Более того, устранение с 
пути того, что наносит вред, 
также стало причиной про-
щения Аллахом грехов одно-
му из Его рабов и введения 
этого раба в Рай. Расска-
зывая об этом, Пророк (Да 
благословит его Аллах и 
приветствует) сказал: «Один 
человек, шедший по дороге, 
увидел ветку с колючками 
и убрал её с пути, и Аллах 
воздал ему благодарностью, 
простив ему его прегреше-
ния».

Вызывает удивление, ког-
да видим, как великий спод-
вижник Абу Барза спрашива-
ет Пророка (Да благословит 
его Аллах и приветствует): 
«О Пророк Аллаха, научи 
меня тому, что будет мне в 
пользу», и слышит в ответ 
от Пророка (Да благословит 
его Аллах и приветствует): 
«Устрани все, что причиняет 
вред с пути мусульман».

Мы не знаем ничего из 
законов, методов и фило-
софий, дошедших до такой 
степени в заботе о красоте 
обычной дороги.

Допустим, кто–то поспо-
рит, что такое уже было, но 
разве может кто–нибудь из 
так говорящих сказать, что 
устранение с пути того, что 
наносит вред, в тот момент 
произойдет по заботе и 
стремлению того, кто видит 
в этом причину для проще-
ния грехов и вхождения в 
Рай?! Задержимся немножко 
на этой истории: «Однажды 
Пророк (Да благословит его 
Аллах и приветствует) заме-
тил отсутствие сподвижницы, 
о которой нам лишь известно 
только то, что она чистила 
мечеть, и спросил про нее. 
Когда он узнал о ее смерти, 
он упрекнул сподвижников в 
том, что они посчитали это 
незначительным делом и не 
сообщили ему. Он сказал: 
«…И вы не сообщили мне о 
ней?! Покажите мне её мо-
гилу!» И его привели к этой 
могиле, над которой он со-
вершил заупокойную молит-
ву…»

Эта женщина, которую 
упоминает история ислама 
и увековечила в книгах сун-
на, не сделала ничего, кроме 
того, что она заботилась о 
чистоте мечети и лишь толь-
ко в исламской цивилизации 
она заслужила, чтобы па-
мять о ней была увековече-
на, чтобы из–за нее Пророк 
(Да благословит его Аллах и 
приветствует) упрекнул сво-
их сподвижников и чтобы он 
после ее смерти совершил 
над ней заупокойную молит-
ву.

Пророк (Да благословит 
его Аллах и приветствует) 
также запретил испражнять-
ся в необходимых для людей 
местах и сказал: «Остерегай-
тесь быть совершающими 
два проклятых греха». Его 
спросили: «А кто это, совер-
шающий два проклятых гре-
ха, о Посланник Аллаха?» 
Он сказал: «Справляющий 
свою нужду на дороге, где 
проходят люди и в тенистых 
местах их отдыха». Это озна-
чает, что человек, который 
справляет свою нужду в ме-
стах, где проходят люди или 
где они сидят, навлекает на 
себя проклятие.

Имам Абу Сулейман аль–
Хаттаби сказал: «Два про-
клятых греха означает два 
дела, навлекающих прокля-
тие и побуждающих к нему».

Если это место высшей 
степени особенности как ме-

четь, то ей уделяется еще 
большее внимание, до такой 
степени, о которой Пророк 
(Да благословит его Аллах и 
приветствует) сказал: «Пле-
вать в мечети грешно, а ис-
купление этого прегрешения 
состоит в том, чтобы зако-
пать плевок».

Ислам побуждает к допол-
нительным молитвам дома. 
От Джабира передается, что 
Посланник (Да благословит 
его Аллах и приветствует) 
сказал: «Если кто–нибудь 
из вас совершит обязатель-
ную молитву в своей мечети, 
пусть что–то из молитв оста-
вит и для своего дома, ибо, 
поистине, благодаря его мо-
литве Аллах помещает в его 
доме благо».

Таким образом, дома ста-
новятся маленькими мечетя-
ми, и их чистота становится 
необходимым, чтобы они 
были пригодными для мо-
литвы и это то, что велел 
Пророк (Да благословит его 
Аллах и приветствует) де-
лать своей умме. От Самуры 
ибн Джундуба передается, 
что он сказал: «Посланник 
Аллаха (Да благословит его 
Аллах и приветствует) велел 
нам сделать наши дома ме-
стами для поклонения и чи-
стить их».

Посланник Аллаха (Да бла-
гословит его Аллах и привет-
ствует) также запретил ис-
пражняться в местах купания 
и сказал: «Вам запрещается 
мочиться в местах купания, 
а затем делать там омове-
ние».

Это всего лишь несколь-
ко текстов из многих запре-
щающих грязь на улице или 
дома.

К тому же дело не только 
лишь в запретах, ислам еще 
побуждает сажать деревья. 
Передают со слов Анаса 
ибн Малика (Да будет дово-
лен им Аллах), что Послан-
ник Аллаха (Да благословит 
его Аллах и приветствует) 
сказал: «Если какой–нибудь 
мусульманин посадит дере-
во или посеет что–нибудь, 
а затем птица, человек или 
животное съест (что–то из 
посеянного или посаженного 
им), это непременно зачтёт-
ся ему как садака».

В версии имама Муслима: 
«…И то, что украдут из это-
го зачтётся ему как саада-
ка… и то, что оттуда возьмет 
кто–нибудь зачтётся ему как 
саадака».

Пророк (Да благословит 
его Аллах и приветствует) 
завещал посадить дерево, 
даже если на его глазах бу-
дет наступать день воскре-
сения. Также передают со 
слов Анаса ибн Малика, что 
Пророк (Да благословит его 
Аллах и приветствует) ска-
зал: «Если наступит Час и в 
руке одного из вас будет на-
ходиться отросток, то если 
сможет пусть посадит его».

Нет другого более сильно-
го побуждающего к сажанию 
деревьев или посеву, чем 
этот хадис, так как он указы-
вает на любовь мусульма-
нина к совершению добра и 
принесению пользы окружа-
ющим. Он по своей природе 
щедрый трудящийся во бла-
го жизни, как не иссякающий 
и не прекращающийся пол-
новодный источник. Мусуль-
манин продолжает отдавать 
себя труду до последнего 
своего вздоха, и если бы на-
ступал Час, он не прекратил 
бы сеять и сажать деревья. 
Ни он, ни кто–нибудь другой 
никогда не съел бы плоды 
его саженцев, так как Час 
бьет в свои барабаны или 
трубит в рог. Труд здесь вы-
полняется лишь ради труда, 
так как это является одним 
из разновидностей поклоне-
ния и исполнением права на-
местничества данное Алла-
хом на земле до последнего 
вздоха.

В исламском фикхе 
устройство земли известно 
под названием «оживление 
умерших». «Умершие» — 
означает опустошенные и 
вышедшие из употребления 
земли. Данное выражение 
взято из хадиса Пророка 
(Да благословит его Аллах и 
приветствует): «Кто оживит 
мертвую землю, то она при-
надлежит ему».

Ислам с одной стороны по-
велевает чистоту и порицает 
разные виды грязи, а с дру-
гой побуждает сажать дере-
вья и сеять. Поэтому в цве-
тущую исламскую эпоху его 
города и дома были частью 
красоты…

Подготовил 
М.МУСЛИМОВ
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ОБъЯВЛЕНИЯ

АдвОкАТ по уголовным делам, с опытом работы в Москве, 
предлагает свои услуги. При необходимости выезжаю в другие 
города Российской Федерации.

Контактный телефон: 8 (928) 747-93-02.

Используйте материнский (семейный) капитал законно!
За время действия государственной программы поддерж-

ки семей, имеющих детей, сертификат на материнский ка-
питал получили 21874 семей Республики Ингушетия. На се-
годняшний день размер материнского семейного капитала 
составляет 365 тысяч 698 рублей 40 копеек.

 Отделение Пенсионного фонда Российской Федерации 
по Республике Ингушетия предупреждает: материнский 
капитал нельзя обналичить. Сертификат на материнский 
капитал нельзя продать. Государство контролирует исполь-
зование средств материнского капитала. Любые схемы «об-
наличивания» средств материнского капитала – незаконны, 
а лица, предлагающие такие услуги – мошенники.

Если владельцы сертификата соглашаются принять уча-
стие в предлагаемых «сомнительных» схемах нецелевого 
использования средств материнского капитала, они идут 
на совершение противоправного акта и могут быть признаны 
соучастниками преступления.

Правоохранительные органы расценивают «действия» по «обналичиванию» материнско-
го капитала как мошенничество, причем в особо крупном размере. За подобные преступле-
ния Уголовный кодекс предусматривает наказание до 10 лет лишения свободы.

Напомним, что основными направлениями использования средств материнского капитала 
являются: улучшение жилищных условий семьи, образование детей и увеличение будущей 
пенсии мамы. Направить средства материнского капитала по этим направлениям семья 
может, когда ребенку после рождения, на которого был получен сертификат, исполнится 3 
года. Исключением является погашение жилищных кредитов и займов.

Все подробности использования материнского (семейного) капитала можно узнать на 
сайте Пенсионного фонда www.pfrf.ru. А также по телефону «горячей линии» Отделения 
Пенсионного фонда Российской Федерации по Республике Ингушетия в г. Магаса: (8734) 
55-17-99. 

 
Отделение ПФР по Республике Ингушетия

Госдума приняла отчет об исполнении бюджета ПФР за 2010 год
21 сентября 2011 года Госдума приняла отчет об исполнении бюджета ПФР за 2010 год. 

С докладом выступил председатель правления ПФР Антон Дроздов.
Бюджет ПФР за 2010 год исполнен по доходам в сумме 4,61 трлн. рублей, по расходам – в 

сумме 4,25 трлн. рублей.
Исполнение бюджета ПФР в части, не связанной с формированием средств для финан-

сирования накопительной части трудовых пенсий, составило по доходам 4,25 трлн. рублей, 
по расходам – 4,18 трлн. рублей.

В 2010 году Фонд в полном объеме выполнил все публичные нормативные обязатель-
ства, на которые было направлено 4,1 трлн. рублей (96,7% расходов бюджета Фонда), 
обеспечена своевременная выплата пенсий, пособий, компенсаций, осуществлены иные 
социальные выплаты, проведены мероприятия по повышению пенсий и улучшению мате-
риального положения отдельных категорий граждан.

Расходы на пенсионное обеспечение 39,7 млн. граждан составили 3,7 трлн. рублей, что 
на 1,1 трлн. рублей больше, чем в 2009 году. На социальную помощь и другие меры соци-
альной поддержки граждан направлено 435,4 млрд. рублей.

Полная информация об исполнении бюджета ПФР за 2010 год и работе ПФР в 2010 году 
размещена на сайте ПФР.

Отделение ПФР по Республике Ингушетия

Татьяна Голикова представила 
правительству

проект бюджета ПФР на 2012 год
21 сентября 2011 года министр здравоохранения и социального развития РФ Татьяна 

Голикова представила правительству проект бюджета Пенсионного фонда Российской Фе-
дерации на 2012 год и плановый период 2013 и 2014 года.

В соответствии с проектом бюджета, суммарные доходы ПФР в 2012 году прогнозируются 
в сумме 5,7 трлн. рублей (в 2011 году – 5,14 трлн. рублей), что составляет 9,7% объема 
ВВП страны. Суммарные расходы оцениваются в сумме 5,4 трлн. (в 2011 году – 4,82 трлн. 
рублей). Превышение доходов над расходами бюджета составит 289,6 млрд. рублей.

На выплату трудовых пенсий из бюджета ПФР в 2012 году будет выделено 4,2 трлн. ру-
блей. Из федерального бюджета в бюджет ПФР поступит 1,8 трлн. рублей. Из них 1,5 трлн. 
рублей будет направлено на исполнение обязанностей государства по выплате государ-
ственных пенсий, пособий, ЕДВ, материнского капитала и других социальных выплат.

Средства федерального бюджета на предоставление материнского капитала в 2012 году 
заложены в бюджете ПФР в сумме 162,7 млрд. рублей. Размер материнского капитала бу-
дет с 1 января 2012 года будет проиндексирован на 6,0% и составит 387,6 тыс. рублей.

Для реализации задач по дальнейшему повышению уровня материального обеспечения 
пенсионеров в бюджете Пенсионного фонда на 2012 год предусмотрены расходы на сле-
дующие мероприятия:

- индексация трудовых пенсий с 1 февраля 2012 года на 7% и 1 апреля 2012 года на 2,4%; 
увеличение на 6% размеров ЕДВ с 1 апреля 2012 года;

- индексация социальных пенсий и пенсий по государственному пенсионному обеспече-
нию на 14,1% с 1 апреля 2012 года.

Минимальный уровень пенсионного обеспечения с учетом предоставляемых мер соци-
альной поддержки и установления социальной доплаты к пенсии у неработающих пенсио-
неров будет поддерживаться на уровне прожиточного минимума пенсионера в субъекте 
Российской Федерации.

В бюджете ПФР учтены средства федерального бюджета на софинансирование пенсион-
ных накоплений за счет средств Фонда национального благосостояния на 2012 год в сумме 
7,5 млрд. рублей (в 2011 году – 5 млрд. рублей).

Отделение ПФР по Республике Ингушетия

Здоровые семена во 
многом определяют фи-
тосанитарное состояние 
посевов и будущий уро-
жай. Через семена и почву 
передается ряд опасных 
заболеваний зерновых 
культур, таких как голов-
невые болезни, корневые 
гнили различных видов, 
инфекции, значительно 
снижающие урожай и его 
качество.

Наиболее важное место 
в подготовке посевного ма-
териала занимает протрав-
ливание семян, которое 
является одним из самых 
удобных, эффективных и 
дешевых мероприятий в си-
стеме защиты будущего уро-
жая: затраты колеблются в 
интервале 200-300 руб./га, 
а полученный дополнитель-
ный эффект может дости-
гать 1,0-1,5 тыс. руб./га.

Протравливание увеличи-
вает энергию прорастания 
семян на 5-10%, позволяет 
получить дружные и полно-
ценные всходы, повышает 
устойчивость растений к не-
благоприятным погодным 
условиям, в том числе к ве-
сенним заморозкам и засухе, 
обладает стимулирующим и 
иммуномодулирующим дей-
ствием.

Не секрет, что в большин-
стве хозяйств республики 
низкая агротехника, прово-
дят минимальную обработку 
почвы, не соблюдают чере-
дование культур (ежегодно 
сеют озимые по озимым), 
сроки и качества работ, 
очень мало применяют сред-
ства защиты растений.

Вследствие этого в почве 
накоплен большой запас ин-
фекций различных заболе-
ваний, отмечено и увеличе-
ние зараженности посевного 
материала.

В этой связи применение 
такого важного резерва за-
щиты растений, как про-
травливание семян, для 
нас является обязательным 
приемом. Между тем, этому 
важному мероприятию до  их 
пор не уделялось должное 
внимание. В 2010 г. напри-
мер, было высеяно более 
2 тыс. тонн непротравлен-
ных семян озимых культур 
и овса, а семена яровых 
культур, посеянных весной 
текущего года, обработали 
только частично.

Наиболее важный пери-
од развития сельскохозяй-
ственной культуры, который 
во многом определяет ее 
будущий урожай - ранние 
фазы развития. Для озимых 
культур это период осенней 
вегетации. И если обеспе-
чение культуры влагой, сол-
нечной энергией, теплом и 
минеральным питанием во 
многом зависит от внешних 
факторов, то защита куль-
туры от болезней и вреди-
телей обеспечивается с по-
мощью соответствующих 
препаратов.

Перед земледельцами 
встает вопрос, как правиль-
но выбрать нужный протра-
витель, выполнить процесс 
протравливания семян. Пре-
жде чем подобрать тот или 
иной препарат, необходимо 
установить, что именно пред-
ставляет основную опас-
ность для будущего урожая. 
На первое место при обосно-
вании выбора пестицида вы-
ступают сведения об источ-
никах инфекции, наиболее 
надежным и эффективным 

методом в оценке заражен-
ности семян является фито-
экспертиза семян, которая 
позволяет оценить степень 
заспоренности и глубину 
проникновения патогенов в 
ткани зерно.

Зачастую одной лишь фи-
тоэкспертизы бывает недо-
статочно. Необходимо про-
водить еще и анализ почвы 
на наличие различных ин-
фекций.

При подборе протравите-
лей необходим также под-
робный анализ их свойств и 
особенностей биологическо-
го действия. Причем имеют 
значения и побочные дей-
ствия, их также нужно учи-
тывать.

Иногда побочные свойства 
протравителей, которые вы-
глядят как явные недостат-
ки, бывают выигрышными.

Например, два протрави-
теля - на основе дифено-
коназола + ципроконазола 
и тебуконазола - имеют 
противоположное влияние 
на всхожесть и рост расте-
ний. Первый имеет мягкое 
действие, увеличивает про-
дуктивность и за счет этого 
позволяет сократить норму 
высева семян на 10-15%, а 
для второго характерна не-
большая задержка появле-
ния всходов и роста расте-
ний в период кущения.

На практике в зависимости 
от сроков проведения сева 
и погодных условий свой-
ства обоих препаратов могут 
быть полезны. Например, в 
условиях необычно теплой 
осени озимые, посеянные в 
оптимальные сроки, начина-
ют бурно куститься, и в ноя-
бре местами может начать-
ся выход в трубку, что резко 
повышает риск вымерзания 
зимой. В этом случае преи-
мущества получат посевы 
семена, которых обработали 
препаратом на основе тебу-
коназола.

Побочным эффектом у 
протравителя на основе тие-
бендазола и флутриазола 
является пролонгация за-
щитного действия не только 
на проростки, но и на листья. 
В то же время этим препара-
том не рекомендуется обра-
батывать травмированные 
семена, так как при этом 
проявляется токсический 
эффект препарата на заро-
дыш.

Препарат на основе флу-
диоксонила обладает од-
ним из наиболее необычных 
свойств. Относится к фунги-
цидам контактного действия, 
обладает механизмом имму-
номодуляции. Оно способно 
обеспечивать молодым рас-
тениям после перезимовки 
и схода снежного покрова 
быстрое отрастание новых 
листьев взамен отмерших и 
пострадавших от ранневе-
сенних болезней, например, 
от снежной плесени. Кроме 
того, этот препарат способ-
ствует сохранению мелких 
каппилярных корней и по-
вышает ассимиляцию азо-
та, что важно в первые дни 
роста.

Еще одно практическое 
свойство - время проведе-
ния протравливания. Пре-
паратами на основе флуди-
оксонила, тритиконазола, 
дифеноконазола и ципроко-
назола можно обрабатывать 
семена задолго до посева, 
тогда как для большинства 
других протравителей этот 
срок ограничен.

При нахождении инфек-
ции на семенах или в почве 
(твердая головня, корневые 
гнили, плесневение семян) 
наиболее эффективным 
будет обработка семенно-
го материала контактным 
фунгицидом защитного дей-
ствия, обладающий значи-
тельной стойкостью в почве. 
Если инфекция скрыта вну-
три семени, то необходим 
системный фунгицид, хоро-
шо передвигающийся вверх 
по растению.

При этом предпочтение от-
дается препаратам широкого 
спектра действий и с высо-
кой биологической активно-
стью, а также препаратом с 
несколькими действующими 
веществами, что позволяет 
предотвратить появление 
резистентных популяций па-
тогенов. При выборе систем-
ного протравителя следует 
учитывать их фитотоксич-
ность и рострегулирующие 
особенности.

Кроме этого, желательно 
знать в составе препаратов 
прилипателей или пленкоо-
бразователей, которые по-
вышают качество протрави-
телей семян. Современный 
ассортимент фунгицидных 
препаратов включает три 
поколения соединений. 
Вещества первого поколе-
ния - защитно-контактно-
трансламинарного действия 
- предохраняют растение от 
фитопатогена еще до того, 
как инфекция попадает на 
его покровную ткань. Это 
препараты широкого спек-
тра действия (сернокислая 
медь, сера, дитиокарбама-
ты, фталимиды и др.).

Фунгициды второго поко-
ления - системного действия 
- передвигаются преимуще-
ственно по апопласту (сосу-
дам ксилемы), токсоцируя и 
ту часть растения, на кото-
рую фунгицид при опрыски-
вании не попал. Они харак-
теризуются узким спектром 
токсического действия, вы-
сокой избирательной токсич-
ностью в отношении отдель-
ных видов фитопатогенов и 
относительно быстро прояв-
ляющейся резистентностью 
гриба к этим соединениям 
(бензимидазолы, триазолы, 
анилиды, стробилурины и 
др.).

Третье поколение анти-
грибных веществ - это, как 
правило, соединения фунги-
сталического, сигнального, 
не биоцидного действия со 
свойствами иммуномодуля-
торов - индукторов - болез-
неустойчивости (хитозары, 
бион, элекс, пробеназол, 
неорганические фосфаты и 
др. Они через защищаемое 
растение воздействуют на 
фитопатосистему, индуци-
руя у растения устойчивость 
к грибу. У каждого препарата 
для обработки семян есть 
свой «порог», до которого 
его эффективность состав-
ляет 90-100%. В условиях 
Северокавказского региона 
рекомендовано применение 
фунгицидных протравителей 
семян: Винцит, Винцит фор-
те, Фенорам-Супер, Раксил 
Ультра и прочие.

Высокие результаты пока-
зывают новые препараты та-
кие, как Виал -Трас Т, Тебу 
60, МЭ, Скарлет МЭ, Табу и 
другие.

Виал-Траст - комплексный 
фунгицидный протравитель. 
Содержит тиабендазол, 
80г/л, тебуконазол, 60 г/л и 

антистрессовые компонен-
ты. Обладает профилактиче-
ским и лечащим системным 
действием. Применяется для 
борьбы с твердой и пыльной 
головней, гельсминтоспори-
озной и фузариозной корне-
выми гнилями, плесневени-
ем семян, бурой ржавчиной 
и септориозом (на ранних 
фазах), увеличивает всхо-
жесть семян и энергию их 
прорастания. Норма расхода 
0,4-0,5 л/т

Тебу 60,МЭ (бОг/л тебу-
коназола) - фунгицидный 
протравитель, предназна-
ченный для предпосевной 
обработки семян колосовых 
культур.

Препарат обеспечивает 
защиту семени по всей ма-
кро- и микроструктуре против 
широкого спектра семенной 
и почвенной инфекции. Био-
логическая эффективность 
проявляется в течение все-
го периода - от прорастания 
семян до кущения культур. 
Спектр действия - головне-
вые заболевания.

Фузариозная и гельминто-
спориозная корневые гнили, 
септориоз, плесневение се-
мян, фузариозная снежная 
плесень, пятнистости и др. 
Норма расхода 0,4-0,5 л/г.

Скарлет, МЭ, 100 г/л има-
залина + 60 г/л тебукона-
зола. Двухкомпонентный 
фунгицидный протравитель, 
предназначенный для пред-
посевной обработки семян 
зерновых и других сельско-
хозяйственных культур. Два 
компонента, входящие в со-
став препарата, относятся к 
разным химическим группам 
и взаимно дополняют друг 
друга, что позволяет в макси-
мальной степени обеспечить 
высокий уровень защиты 
семени и проростка вплоть 
до фазы образования фла-
гового листа. Содержание в 
составе препарата биоакти-
ватора росторегуляторного 
типа способствует разви-
тию и укреплению корневой 
системы. Обработка семян 
Скарлет, МЭ повышает за-
сухо- и морозоустойчивость 
зерновых культур.

Спектр действия - твердая, 
пыльная и другие головне-
вые, корневые гнили, муч-
нистая роса, плесневение 
семян, фузариозная снеж-
ная плесень, сетчатая пят-
нистость, бурая ржавчина и 
др. Расход препарата 0,3-0,4 
л/т.

Имеется отдельная группа 
препаратов для предпосев-
ной обработки семян, пред-
назначенных для защиты от 
вредителей.

Для защиты зерновых от 
хлебной жужелицы, хлебных 
блошек, злаковых мух, тлей 
и цикадок зарегистрированы 
инсектицидные протравите-
ли на основе тиаметоксама. 
Это действующее вещество 
защищает семена при их 
прорастании, всходах и да-
лее по вегетации культуры. 
Период защитного действия 
составляет более 6-8 не-
дель от посева. Гибель вре-
дителей наступает в течение 
нескольких часов. Обработ-
ку семян можно проводить 
непосредственно перед по-
севом или заблаговременно. 
Тиаметоксам благоприятно 
влияет на растения, повы-
шая уровень и активность 
специфических функцио-
нальных белков, усиливаю-
щих защитные свойства 
растений. Растения лучше 

развиваются и противостоят 
отрицательным фактором 
окружающей среды: засухе, 
повышенной кислотности, 
заселенности почвы, тепло-
вым стрессам. Повышается 
густота стояния растений, 
увеличивается масса кор-
ней, лучше и быстрее разви-
вается листовой аппарат.

Одним из представите-
лей этой группы препара-
тов является Табу. Табу 
инсектицидный системный 
протравитель, содержащий 
имидаклоприд, 500г/л, об-
ладает системной активно-
стью. Препарат уничтожает 
хлебных блошек, внутристе-
блевых мух, хлебную жуже-
лицу, проволочников и др. 
вредителей. Норма расхода 
0,4-0,5 л/т.

Порядок приготовления 
рабочей жидкости:

Рабочий раствор готовят 
непосредственно перед об-
работкой семян. Резервуар 
протравочной машины за-
полняют водой и при не-
прерывном перемешивании 
выливают рассчитанное и 
отмеренное количество про-
травителя в бак. Добавля-
ют оставшееся количество 
воды до заданной нормы. 
Рабочую жидкость переме-
шивают как при приготовле-
нии, так и в процессе про-
травливания семян.

Обработку семян рекомен-
дуется проводить на протра-
вочных машинах ПС-10 или 
других предназначенных 
для жидких препаратов.

Для получения лучших ре-
зультатов протравливания 
семян необходимо соблю-
дать следующие рекомен-
дации:

 использовать только кон-
диционный материал, чи-
стый, без посторонних при-
месей и пыли;

посевной материал дол-
жен быть неповрежденным. 
Поврежденные семена при-
водят к ухудшению всхоже-
сти.

Доза протравителя долж-
на быть в пределах реко-
мендованной. Пониженная 
норма протравителя приво-
дит к уменьшению эффек-
тивности, норма расхода 
препарата выше рекомен-
дованной может привести к 
ухудшению всхожести   и за-
держке развития культуры.

Протравливание семян 
необходимо проводить 
только с использованием 
правильно отрегулирован-
ных протравочных машин. 
При настройке протравоч-
ных машин, прежде всего, 
необходимо установить нор-
му подачи семян (для ПС-10 
оптимальная 12 т/ч, т.е. 200 
л/ч). Настройка проводится 
в ручном режиме. Скорость 
вращения распыливающего 
устройства должна состав-
лять 1000 оборотов в ми-
нуту. Наличие работающих 
электромагнитного клапана- 
отсекателя обязательно.

Следует отметить тот 
факт, что министерство с/х 
в этом году как никогда по-
заботилось о будущем уро-
жае, завезено потребное 
количество протравителя и 
в хозяйствах организована 
предпосевная обработка се-
мян.

Х.ГАНДАЛОЕВ, 
нач. отдела защиты 

растений филиала ФГУ 
«Россельхозцентр» по РИ

Протравливание семян - эффективный метод 
в системе защиты растений

СОВЕТы СПЕЦИАЛИСТА

Коллектив СОШ № 17 с.п. Верхние Ачалуки глубоко скорбит в связи с скоропо-
стижной кончиной завуча этой школы Шадыжевой Тамары Магомедовны и выра-
жает сердечное соболезнование всем ее родным и близким. Дала къахетам бовлба 
хьох, Тамара.

Рахим Чахкиев нокаутировал 
американского бойца 

Майкла Симмса
Как сообщает online из-

дание - AllBoxing.ru, наш 
земляк боксер первого тя-
желого веса Рахим Чахкиев 
(11-0-0, 9 КО) победил но-
каутом в четвертом раунде 
многократного чемпиона 
США американца Майкла 
Симмса, который в качестве 
спарринг-партнера помогал 
Николаю Валуеву в процес-
се подготовки к бою с бри-
танцем Дэвидом Хэем.

Рахим Чахкиев имел пода-
вляющее преимущество в ходе 
всего поединка. Его соперник 
дважды оказывался на насти-
ле ринга. В четвертом раунде 
после затяжной серии ударов 
«Железный Майкл» так и не смог подняться.

Следует отметить, что Майк Симмс потерпел первое поражение нокаутом в карьере.

В соответствии с требованиями Федерального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации» телекомпания «НЕБИСЕТ МЕДИА» на равных условиях 
предоставляет услуги по размещению предвыборных агитационных мате-
риалов избирательным объединениям, зарегистрировавшим единые списки 
кандидатов, в период избирательной кампании по выборам депутатов Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации шестого 
созыва, Народного Собрания Республики Ингушетия пятого созыва и пред-
ставительных органов муниципальных образований Республики Ингушетия 
на платной основе в следующем объеме и на следующих условиях: 

Стоимость услуг по изготовлению и размещению предвыборных агитаци-
онных материалов:

БЕГУЩАЯ СТРОКА
Услуга предполагает:
Размещение в эфире БС с рекламным текстом до 15 слов 
Количество выходов в сутки – 10 показов
Время выходов - круглосуточно 
Стоимость услуги: 1 день – 5000 руб.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Услуга предполагает:
Размещение в эфире ОБЪЯВЛЕНИЯ с рекламным текстом с сопровожде-

нием голоса диктора
Время выходов: круглосуточно каждые 2 часа
Стоимость услуги: – 1 слово - 300 руб.

РЕКЛАМНОЕ ПОЛЕ
Услуга предполагает:
Размещение в эфире изображения с рекламным текстом до 15 слов с со-

провождением голоса диктора
Время выходов: круглосуточно каждые 2 часа

Стоимость услуги: – 6500 руб.
Производство макета БАННЕРА – от 4000 руб.

РЕКЛАМНыЙ ВИДЕОРОЛИК 
Услуга предполагает:
Размещение в эфире видеоролика (продолжительность до 40 секунд)
Количество выходов в сутки – 1 показ
Время выходов: круглосуточно
Стоимость услуги: 1 показ - 1250 руб.

ПРОИЗВОДСТВО РЕКЛАМНОГО ВИДЕОРОЛИКА
Услуга предполагает:
Производство видеоролика до 40 секунд с применением компьютерной 

графики, музыкального сопровождения, голоса диктора
Стоимость услуги: от 17000 руб.
Срок изготовления 5 дней (с момента утверждения сценария)
Коэффициент за срочность 100%

БАННЕР
Услуга предполагает:
Размещение в эфире БАННЕРА (статика - размер 720х100 пикселей)
Количество выходов в сутки – 10 показ
Время выходов: с 10.00 до 01.00
Стоимость услуги: 1 минута - 350 руб.
Производство макета БАННЕРА – от 4000 руб.

*За срочность коэффициент 2.0
*Цены действуют до 30.11.20011г.

Адрес редакции:

ООО «НЕБИСЕТ МЕДИА» с.п. Орджоникидзевское, ул.Демченко, 25
Тел./факс: 8 (8732) 22-15-79, 8 (962) 638-38-70

Утерянный сертификат на материнский капитал, выданный на имя Бахмурзиевой Мадины 
Жабраиловны, считать недействительным.

БОКССведения о размере и условиях размещения и производства предвыборных агитационных 
материалов в эфире телекомпании «НЕБИСЕТ МЕДИА»


